



# Síntesis Informativa

31/enero/2024

#### SECRETARIO

(B042) Inicia Agricultura entrega de fertilizantes en Tabasco, en beneficio de más de 26 mil productores

El Titular de Agricultura, **Víctor Villalobos Arámbula**, puso en marcha el programa Fertilizantes para el Bienestar 2024 en Tabasco, donde resaltó que con el insumo los agricultores incrementarán su producción y estarán en posibilidad de vender los excedentes de sus cosechas a **SEGALMEX** a precios de garantía, lo que contribuirá a mejorar su bienestar. **24 Horas**, **14** 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000668nc.pdf

# SECRETARÍA

#### Importaciones mexicanas de maíz apuntan a nuevo máximo

Las importaciones mexicanas de maíz romperán récord en el ciclo 2023-2024 (comenzó el pasado octubre), al crecer a una tasa interanual de 1.2%, a 19.6 toneladas, proyectó el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA). Al mismo tiempo, la producción de maíz de México para la campaña comercial 2023/2024 tendría una caída estimada de 9.2%, a 25.5 millones de toneladas, según el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de México (Sader). El Economista, 24 / La Jornada, 24

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000613nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024001135nc.pdf

Historias de NegoCEOs / Segalmex, otra vez una bomba de tiempo / Mario Maldonado Con su nuevo director general, Leonel Cota Montaño, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) volvió al esquema de secado de leche para dar cobertura a la demanda del Programa de Abasto Social. El organismo tomó la decisión de no importar dicho alimento de Estados Unidos, lo cual vuelve a poner la mira en los empresarios que están bajo investigación de la Fiscalía General de la República. Este esquema muy cuestionado es el que mantiene en prisión al exencargado de las finanzas del organismo. Rene Gavira. El Universal, 9 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001079nc.pdf

### Promueve la UACh cuidado del Ajolote

En el marco del 1 de febrero, proclamado como el "Día Nacional del Ajolote Mexicano", la **Universidad Autónoma Chapingo (UACh)** se destaca por la protección y estudio del axolotl

Hoja 1 de 9 Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





para la reinserción en su habitat natural. Desde el año 2005, el Acuario Invernadero de Especies Tropicales de la UACh difunde la investigación innovadora, la educación ambiental y la participación activa de estudiantes en la protección de esta especie endémica de México e invitó a la población en general a visitar y conocer el Acuario Invernadero de Especies Tropicales. El Sol de Toluca, 14

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024001003nc.pdf

#### **AGRICULTURA**

#### Genera incertidumbre reforma al campo.- CNA

La reforma para los trabajadores del campo es confusa, genera incertidumbre jurídica y los productores más pequeños no están preparados para su cumplimiento, aseguró Aldo Mares vicepresidente de Bienestar laboral del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Detalló que no hay claridad sobre cómo se va a contabilizar la antigüedad de los trabajadores, si las semanas acumuladas serán por cada patrón o será la suma del tiempo laborado con todos los empleadores. Mares explicó que la obligación de que productores proporcionen alimentos será imposible para los medianos y chicos porque no tienen la infraestructura ni la logística para hacerlo. Reforma, 17

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024001319nc.pdf

### Desplegado / ENADI / Unión Nacional de Trabajadores

La sociedad rural demanda recuperar y construir políticas económicas, jurídicas, agrarias, sociales, ambientales y territoriales propias por lo que proponemos la implementación de las siguientes políticas públicas: Apoyar su desarrollo con recursos federales, fortalecer acceso a innovación científica y tecnológica, verdaderos programas de desarrollo, e impulso a los pequeños productores; para la obtención de productos alimenticios derivados del agro, reactivar la producción necesaria de la canasta básica para el consumo de la población como el maíz, sorgo, arroz, frijol, papa, etc., reinstaurar el financiamiento y diversificar subsidios a los pequeños productores y la creación de una industria estatal de fertilizantes a través de PEMEX para el mercado nacional. El Universal. 7

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001053nc.pdf

# Cartón / Canasta básica / Luy El Día, P2

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000113nc.pdf

#### Frena economía al cerrar el año

El Producto Interno Bruto (PIB) de México se desaceleró fuertemente en el último trimestre del año al registrar un alza marginal de 0.08 por ciento, su peor resultado en nueve trimestres, muestran datos ajustados por estacionalidad del Inegi. En el último trimestre los servicios y el sector industrial reportaron una fuerte desaceleración a 0.13 y 0.05 por ciento desde 0.93 y

Hoja 2 de 9 Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





1.31 por ciento del tercer trimestre, respectivamente. En tanto que las actividades primarias (sector agropecuario) bajaron 1.11 por ciento. Reforma, 17 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001315nc.pdf

#### Tuvo PIB un mínimo crecimiento del 3.1% en el 2023

La economía de México para el cierre de 2023 moderó su crecimiento por la contracción de varios renglones como el agropecuario. De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en el 2023 el Producto Interno Bruto (PIB) del país aumentó 3.1 % a tasa anual, por debajo de 2022, cuando la economía creció 3.9 %. Al desagregar la información, se evidenció que las actividades primarias registraron un incremento en el 2023 de 2.2 %, las secundarias -donde se incluye a la industria de la minería, manufacturas, construcción y electricidad- de 3.6 % y las terciarias de 2.9 %. El Día, 1/ Diario de México, 1/ El Heraldo de México, 18/ El Economista, 1 / La Jornada, p.p 1

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000105nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000174nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000388nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000498nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024001100nc.pdf

#### Por cuarto año, enfrentan agricultores severa sequía en Zacatecas

Los productores agrícolas de Zacatecas enfrentan por cuarto año consecutivo un escenario de sequía severa, pues al finalizar enero y cumplirse dos meses consecutivos sin "aguas nieves" -contando diciembre pasado- ni lluvia, continúan abatiéndose los mantos freáticos en el campo. El fenómeno hidrometeorológico afecta severamente a 12 mil 500 campesinos que tienen pozos de riego, debido a que se ha incrementado el costo por el consumo de la energía eléctrica que utilizan para bombear el agua para sus cultivos. La Jornada, 4 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024001011nc.pdf

#### Tequila, detonante económico y financiero

Conocido y apreciado en el mundo, el tequila, destilado que se obtiene del agave Tequilana Weber variedad Azul, no sólo es considerado una bebida emblemática y un aporte cultural de México para el mundo; históricamente, también ha significado una importante contribución a las arcas públicas y un motor del desarrollo económico y social para el país. La cadena productiva agave-tequila es en la actualidad uno de los principales generadores de recursos fiscales, divisas y turismo para el país, además de ser fuente de ingresos y sustentó para más de 90,000 familias que dependen de ella. El Economista, 36

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000728nc.pdf

#### De jefes/ Siete de cada 10 botellas de tequila son para extranjeros

En un giro que marca un capítulo brillante para la industria! tequilera mexicana, el consumo de la bebida en el extranjero experimenta una tendencia en constante ascenso. Este destilado, que ha sido durante mucho tiempo un embajador de la cultura mexicana, ahora se erige como

Hoja 3 de 9 Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





una joya codiciada en los rincones más lejanos del mundo. Los números no mienten: las exportaciones de tequila han alcanzado cifras históricas, consolidando su posición como una bebida esencial y apreciada globalmente. El año pasado México cerró con exportaciones récord de tequila al alcanzar los 401.4 millones de litros enviados al extranjero, con lo que más que duplicó las cifra reportadas hace una década. El Financiero, 17

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024001437nc.pdf

#### Altépetl Bienestar reactiva 4 mil 500 hectáreas de tierras ociosas

La Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad de México dio a conocer que de 2019 a la fecha, el programa Altépetl Bienestar logró la reactivación de 4 mil 500 hectáreas de tierras ociosas del Suelo de Conservación que existían en 2016, según datos del INEGI. "Con el propósito de mantener y proteger la riqueza natural y biológica de la ciudad, reunida en más de 88 mil hectáreas del Suelo de Conservación, la Dirección General de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural ha destinado más de 5 mil millones de pesos para beneficiar a 64 mil 229 productores agrícolas, ejidatarios, comuneros y profesionistas", dijo la dependencia. **Más por más**,1

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000207nc.pdf

#### **INEGI:** Los encuentros

Los encuestadores del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) se han vuelto testigos directos de la expansión territorial que han alcanzado las organizaciones criminales del país, pues han tenido cientos de encuentros con grupos armados durante la realización de sus labores, tan solo en el periodo de la actual administración federal. En julio de 2023, Susana Pérez Cadena, directora general adjunta de Censos Económicos y Agropecuarios del Instituto, reveló en la Cámara de Diputados que el personal del organismo había tenido que pagarle al crimen organizado para poder ingresar a ciertas zonas del país, durante la elaboración del Censo Agropecuario 2022. Capital Estado de México, 16

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000818nc.pdf

#### Tendencias / ¡Que poca aqua! / Elva María Maya

Más de 8 mil millones de personas a nivel mundial, una acelerada urbanización, incremento de actividades agrícolas para satisfacer necesidades alimentarias, uso de fertilizantes y plaguicidas, degradación del suelo, una irresponsable eliminación de desechos tóxicos por parte de la industria, y una falta de conciencias social en el uso cotidiano del vital líquido, son algunos de los factores que han provocado desabasto, sequía y cambios importantes en el ecosistema que afectan la disponibilidad del de agua. Si bien, más del 70% de nuestro planeta está cubierto de agua, alrededor del 97% es salada y únicamente entre el 2.5% y 3% es agua dulce de la cual, apenas el 1% está disponible para beber y cultivar los alimentos. El Valle Edomex, 1

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000857nc.pdf

Hoja 4 de 9 Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





### Hace SACMEX uso irracional del agua

La crisis li id rica que enfrenta la Ciudad de México se debe, en gran medida, a la distribución desigual del agua, pues sólo en la capital del país existen 784 concesiones otorgadas a particulares, entre ellos el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), dirigido por Rafael Carmona, quienes pueden tomar de manera irracional el agua, pues no existe una ley que regule la extracción del líquido. De acuerdo con el Registro Público de Derechos de Agua (Repda), en la Ciudad de México, del total registrado, 613 concesionarios afirmaron que la extracción de agua se realiza con algún fin doméstico y de servicios, mientras que 161 más son utilizados en la industria y sólo 2 son destinados a la agricultura. Basta, 1 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000294nc.pdf

### La Gran Carpa / Sillas voladoras

Otra vez la sequía fue un tema en la Cámara de Diputados, desde la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento advirtieron que ante la actual situación derivada de este fenómeno, es necesario que las autoridades deban realizar un plan de atención emergente. Los legisladores federales ven la necesidad también de reducir la demanda, establecer controles a la industria, e iniciar un programa de reutilización de aguas residuales, así como no postergar más la tecnificación del campo mexicano. También lanzaron la idea de revisar todas las concesiones irregulares que existen en el Valle de México, el tema del agua ya no puede esperar, afirman. El Economista, 46

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000616nc.pdf

### Se oponen vecinos a cervecera en Yucatán

Representantes de las comunidades originarias de los municipios de Kanasín, Ixil y Hunucmá, Yucatán, manifestaron su preocupación por la intención de instalar un parque industrial que la cervecera Heineken desea construir. Los inconformes aseguraron que existe opacidad en los trámites que se deben realizar ante las autoridades ambientales a nivel federal, ya que ponen en riesgo mantos acuíferos, así como las costumbres del estado. 24 Horas, 12 <a href="https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000652nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000652nc.pdf</a>

#### NESTLE apuesta por la formación de los futuros líderes en México

Un programa innovador y sin precedentes creado con el fin de atraer a jóvenes de alto potencial y brindarles una experiencia de aprendizaje acelerado, colaborativo y con propósito. Eso es "Líderes Sin Límites"; su meta principal: convertir a los participantes en los futuros líderes con sentido humano e impacto positivo en el mundo. Excélsior, 17 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001474nc.pdf

Hoja 5 de 9 Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





# ENFERMEDADES/PLAGAS

Alerta Secretaría del Campo por presencia de langosta centroamericana en el EdoMéx

La Dirección de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria de la Secretaría del Campo del Estado de México informó de la presencia, por primera vez en la entidad, de ejemplares de langosta centroamericana (Schistocerea piceifrons), una especie que en temporada de calor puede llegar a ser altamente nociva para los cultivos de maíz, frijol, trigo, avena, sorgo y otros cereales, así como de frutas. Heraldo Estado de México, 6/ El Sol de Toluca, 1/ El Valle, 10/ Portal, 7/ Diario de México, 14/ El Heraldo de México, 26/ Diario Amanecer, 2

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000501nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000964nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000905nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000819nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000594nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000393nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000594nc.pdf

### COMERCIO EXTERIOR

Dinero, fondos y valores / Tratado a prueba de neoliberales y demagogos / Víctor Piz

La entrada en vigor del T-MEC en julio de 2020 fue fundamental para consolidar los beneficios obtenidos desde la puesta en marcha del TLCAN en 1994, al que, recientemente, algunos diputados de Morena llamaron 'tratado de los neoliberales'. Gracias a que el país continuó aumentando su volumen de transacciones comerciales con el exterior, principalmente con EU, las exportaciones mexicanas registraron niveles récord al cierre de diciembre. Destacó el incremento de 2.8 por ciento anual en las exportaciones agropecuarias y de 14.3 por ciento en las automotrices para no sólo ligar tres años creciendo a doble dígito, sino alcanzar máximos históricos en 2023. El Financiero. 8

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024001340nc.pdf

### En marcha cerco a París; agricultores cobran más fuerza

En marcha cerco a París; agricultores cobran más fuerza Varias autopistas seguían bloqueadas en Francia, debido a las protestas de los agricultores que no cesan, pues la respuesta del gobierno les ha parecido ineficiente. Además, los tres principales sindicatos agrícolas españoles han anunciado que se van a sumar al movimiento. El Economista, 2 / El Financiero, 22 / La Jornada, 27 / El Independiente, 1 / Contra Réplica, 13

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000511nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001457nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001155nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000414nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000275nc.pdf

Hoja 6 de 9 Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





# ABASTO/PRECIOS

### Maíz y soya suben en Bolsa de Chicago

Los futuros del maíz y la soya subieron el martes en Chicago gracias a una ronda de compras de oportunidad después de que ambos cereales cayeran a mínimos de varios años, aunque faltaron noticias de apoyo sobre la oferta y la demanda, dijeron operadores. El trigo siguió la tendencia firme, rebotando tras una caída a mínimos de una semana. El maíz de marzo de la Bolsa de Comercio de Chicago (CBOT) subió 6.25 centavos a 4.4650 dólares por bushel, recuperándose tras una caída a 4.3650 dólares, el nivel más bajo desde diciembre de 2020. El Economista, 22

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes\_31012024/31012024000611nc.pdf

#### La gran depresión/ Desaceleración e inflación / Enrique Campos Suárez

Una inflación alta, que mantiene presiones importantes sobre todo en los precios de los alimentos, y una clara desaceleración económica que se ha sentido durante este larguísimo mes de enero nos llevan a la pregunta de ¿qué es más preocupante, la desaceleración o la inflación? Depende la óptica. Para el Banco de México, por ejemplo, no debería existir más preocupación que la inflación. Porque hay quien dice que, si quitamos el jitomate de la ecuación del aumento de los precios, va requetebién el proceso desinflacionario y, por lo tanto, Banxico tendría margen de iniciar con la baja en las tasas de interés. El Economista, 7 <a href="https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/lmagenes\_31012024/31012024000662nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/lmagenes\_31012024/31012024000662nc.pdf</a>

#### Ven jitomate caro hasta finales de febrero

La oferta de tomate seguirá presionado al menos hasta finales de febrero, situación que empezó a sentirse desde diciembre del 2023, en gran medida por las bajas temperaturas, sobre todo en los cultivos de cielo abierto, lo que ha limitado su distribución en los centros de abasto. En una revisión del Grupo de Consultores de Mercados Agrícolas (GCMA), su director general, Juan Carlos Anaya, explicó que si bien 2023 cerró con una producción mayor a la de 2022, ésta no ha sido suficiente para abastecer el mercado nacional, a lo que se suma que "las exportaciones representan el 55.8%, lo que trae como consecuencia una menor oferta al mercado local". El Economista, 24

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000617nc.pdf





# INFORMACIÓN GENERAL

#### Alista el PRIMOR reforma a pensiones

Aunque todavía no se conocen los detalles de la reforma al Sistema de Pensiones que presentará el Ejecutivo el próximo 5 de febrero, esa iniciativa ya cuenta con el voto de las bancadas del PRI y Morena, mejor conocidas como el PRIMOR, y el PRD. La fracción del PRI en la Cámara de Diputados adelantó que "está de acuerdo" con la iniciativa anunciada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador para que a los trabajadores que se retiren con la ley de 1997 se les otorguen jubilaciones al 100 por ciento. Reforma, P.p.1 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001276nc.pdf

#### Crimen, un factor de riesgo en elecciones, alertan magistrados

Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación alertaron sobre la poderosa influencia que ejerce el crimen organizado en las elecciones, lo que representa un riesgo y una problemática que debe reconocerse y atenderse, antes de que pueda llegar a tomar el control de la Presidencia del país. El Universal, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001084nc.pdf

#### Plan C tiene 11 iniciativas de reforma

El coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier Velazco, informó que la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, enviará al recinto legislativo de San Lázaro el paquete de iniciativas de reformas constitucionales del presidente Andrés Manuel López Obrador. El líder de los legisladores morenistas indicó que serán 11 las reformas que enviará el Ejecutivo a la Cámara de Diputados. Tras reunirse en privado con la titular de Gobernación, con motivo de la plenaria de los diputados federales de Morena, Mier adelantó que todas las iniciativas presidenciales llegarán a la Cámara baja. Excélsior, P.p 1 https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001349nc.pdf

### Capital mexicano invade España

Las grandes fortunas mexicanas, así como las corporaciones con el sello de nuestro país, han aumentado sensiblemente su presencia en España, hasta el punto de que en los círculos financieros ya definen a Madrid como "la nueva Miami" o al céntrico y lujoso barrio madrileño de Salamanca lo llaman Little Polanco. El flujo de capital mexicano es abrumador, hasta el punto de concentrar más de 60 por ciento del total de la inversión procedente de América Latina y superar 30 mil millones de euros en 2022, que es el ejercicio más reciente del que hay datos oficiales del Ministerio de Economía español. Y la cifra va en aumento. La Jornada, P.p 1, 23

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024000965nc.pdf

Hoja 8 de 9 Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





# PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

#### Máynez critica falta de interés en crisis hídrica

Jorge Álvarez Máynez precandidato presidencial de Movimiento Ciudadano, aseguró que "la vieja política" olvidó el problema del agua que ya afecta a todo el país, pues en la agenda pública "pareciera" que el tema no es tan importante. El emecista ejemplificó la situación que ocurre en el Valle de México donde son semanas que la gente no cuenta con abasto de agua, además, detalló que esa situación ocurre en todo el país por las constantes sequías que también ha tenido afectaciones, principalmente en el campo mexicano. La razón de México, 5 <a href="https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001174nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes 31012024/31012024001174nc.pdf</a>